

VIERNES 7 DE AGOSTO DE 2020

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

PRESENTACIÓN DE LIBRO

PROMUEVE IEEQ EL FORTALECIMIENTO DE PUEBLOS Y COMUNIDADES INDÍGENAS

Con la participación de especialistas de Bolivia, Chile, México y Perú, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) presentó, a través de medios digitales, el libro “La tutela de los derechos político-electorales de los pueblos y comunidades indígenas”, coeditado con el Instituto Electoral de Michoacán (IEM) y la editorial internacional Tirant lo Blanch. La Consejera Electoral del IEEQ y coordinadora de la obra, Gema Morales Martínez, dijo que el objetivo es conocer y visibilizar la situación que guardan los pueblos y comunidades indígenas en América Latina, respecto de la tutela de sus derechos político-electorales, a fin de promover su preservación y empoderamiento. De igual manera, la Consejera Electoral del IEM y coordinadora, Irma Ramírez Cruz, señaló que el análisis comparado es de interés para México, donde el 21.5% de la población se reconoce como indígena; además, consideró un reto importante la participación política indígena a nivel local. Fernando L. García Yapur, Asesor Electoral Nacional del Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) en Bolivia, compartió avances sustantivos en el país sudamericano, en términos constitucionales e institucionales, para el acceso de los pueblos indígenas al Estado. Por su parte, Maite de Cea, Investigadora del Centro de Estudios Interculturales e Indígenas en Chile, afirmó que su país está muy lejos de alcanzar niveles adecuados de protección de derechos de pueblos indígenas y un sistema propio para la elección de representantes indígenas, entre otras razones, porque los mecanismos institucionales no lo permiten, la alta dispersión de estos pueblos y el precio de las campañas. Leonor Suárez-Ogno, Ex-Oficial del PNUD y de la Delegación de la Unión Europea en Perú, relató la experiencia de los pueblos originarios de esa nación en la construcción de una ciudadanía intercultural, que requiere el reconocimiento de la diversidad de parte de toda la población. María del Carmen Alanís Figueroa, Ex Presidenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) y autora del libro, refirió que en el caso mexicano se ha avanzado mucho en el reconocimiento formal de este sector de la población; sin embargo, la obra refleja los obstáculos en América Latina para lograr una verdadera representación y participación política de las personas indígenas en los espacios de toma de decisión. Claudia Arlett Espino, Consejera Electoral del Instituto Estatal Electoral de Chihuahua (IEEC) y Vocera Presidenta de Renacedi, fungió como moderadora del panel virtual. El libro reúne ensayos de 19 autores y autoras, entre ellas la Consejera Electoral del IEEQ María Pérez Cepeda, quienes analizan la situación de los pueblos y comunidades indígenas en 20 países latinoamericanos, entre ellos México; con el prólogo de Victoria Tauli-Corpuz, Ex Relatora Especial sobre los Derechos de los Pueblos Indígenas de la OACDH. El libro puede descargarse de manera gratuita en: <https://cutt.ly/jdD5SOe>. (AM 3)

<https://www.periodicodebatepolitico.com.mx/el-ieeq-promueve-el-fortalecimiento-de-pueblos-y-comunidades-indigenas/#.Xy1SozV7nIU>

<https://updatemexico.com/destacadas/ieeq-promueve-fortalecimiento-de-pueblos-y-comunidades-indigenas/>

<https://www.respuesta.com.mx/index.php/home/estado/101963-presenta-iem-libro-sobre-derechos-politico-electorales-de-los-pueblos-indigenas.html>

<http://codigoqro.com.mx/2020/08/06/ieeq-promueve-fortalecimiento-de-pueblos-y-comunidades-indigenas/>

<https://queretaro24-7.com/ieeq-promueve-el-fortalecimiento-de-pueblos-y-comunidades-indigenas/>

VIERNES 7 DE AGOSTO DE 2020

<https://inqro.com.mx/index.php/2020/08/06/promueve-ieeq-el-fortalecimiento-de-pueblos-y-comunidades-indigenas/>

<https://elqueretano.info/trafico/promueve-ieeq-el-fortalecimiento-de-pueblos-y-comunidades-indigenas/>

<https://elblogdeporter.com/promueven-el-fortalecimiento-de-pueblos-y-comunidades-indigenas>

<http://www.sinpermisoqro.mx/?p=8069>

<http://amanecerqro.com.mx/2020/08/06/promueve-ieeq-fortalecimiento-de-pueblos-indigenas/>

<http://sistemamichoacano.tv/noticias/mich/41485-presenta-iem-libro-sobre-derechos-politicos-electorales-de-los-pueblos-indigenas>

<https://www.queretarotv.com/promueve-ieeq-el-fortalecimiento-de-pueblos-y-comunidades-indigenas/>

DENUNCIAS

SENADOR SE DICE "INOCENTE" DE ESPECTACULARES CON SU IMAGEN

Aunque parezca parte de una estrategia política para el 2021, el senador Juan José Jiménez (Morena) se dice inocente y que él no es responsable de los anuncios espectaculares con su imagen publicados en las principales avenidas de Querétaro; además de que aseguró que irá ante el IEEQ para deslindarse. Aseguró que se trata únicamente de publicidad de la misma revista que lo publicó en portada y que es la misma la responsable de la publicidad, pues además afirmó que cuando se le realizó la entrevista; él no sabía el lugar que ocuparía el reportaje en la publicación.

<https://www.meganoticias.mx/queretaro/noticia/senador-se-dice-inocente-de-espectaculares-con-su-imagen/169679>

ELECCIONES 2015

TABLERO

Por Sergio Venegas Alarcón

(...) Al final de cuentas, el Domingo 7 en una extraña jornada en la que -como destacó El Financiero- no se presentaron el 31 por ciento de los funcionarios de casilla y la apertura se retrasó hasta dos horas, las televisoras nacionales no podían dar ganador en Querétaro por "lo cerrado de la votación". Ya muy noche se supo que Francisco Domínguez tenía más de 300 mil votos y era reconocido por el **Instituto Electoral de Querétaro** con una diferencia de poco más de 50 mil sobre Roberto Loyola. En las horas siguientes aparecieron las boletas faltantes y todo cuadró. José Calzada reconoció el triunfo de Pancho Domínguez y lo recibió en su casa de Jurica. Roberto Loyola no quiso hablar, permaneció hasta horas de la madrugada en su oficina de Los Arcos y le canceló una entrevista a Carlos Loret de Mola, el periodista que el miércoles reveló la identidad del Señor Kors: Miguel Ángel Osorio Chong, el secretario de Gobernación que quiso ser presidente de la República, pero esa es otra historia. Y, bueno, el gobernador José Calzada Rovirosa fue nombrado, tras la debacle electoral, secretario de

VIERNES 7 DE AGOSTO DE 2020

Agricultura y Ganadería. “A los gobernadores que ganaron los metieron a la cárcel, a los que perdieron los premiaron” me comentó un amigo. La política es así (...) (PA)

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

ACUSACIONES CONTRA PANCHITO DOMÍNGUEZ, CORTINA DE HUMO: DORANTES LÁMBARRI

El presidente en Querétaro del Comité Directivo Estatal del PAN, Agustín Dorantes, aseguró que las acusaciones que han realizado al gobernador, de corrupción relacionado con el exsecretario de gobernación, Miguel Ángel Osorio, son una cortina de humo con fines electorales y políticos. (DQ, RQ)

PETICIÓN DE JJ JIMÉNEZ PARA QUE PANCHITO DEJE EL CARGO, ES SÓLO ELECTORAL

Tanto la petición para que el gobernador del estado solicite licencia del cargo mientras se desarrollan las investigaciones del caso Lozoya, como la serie de espectaculares colocados en la capital con su imagen, pareciera que tienen fines electorales, señaló Agustín Dorantes, dirigente estatal del PAN. (ADN)

PVEM

URGE SECRETARÍA AMBIENTAL

Por Sergio Venegas Alarcón

A menos de 10 meses de las elecciones y frente al reto del cambio climático, el dirigente del Partido Verde Ecológico en Querétaro, Ricardo Astudillo Suárez, advierte la necesidad de una secretaría estatal que genere una deliberación con la sociedad, las universidades y los científicos de hacia dónde vamos y cuál es el impacto en nuestro entorno, sin ignorar la crisis sanitaria que nos impone resolver problemas inmediatos en lo económico, político y social. Vislumbra también el líder verde un futuro difícil por la pandemia y los efectos en la sociedad, tan visible en el cierre de micro empresas y micronegocios, la reducción de las jornadas laborales, así como la dispersión en los esfuerzos y criterios relacionados con la movilidad en la zona metropolitana. Entrevistado en el marco del X Aniversario del Periódico PLAZA DE ARMAS, el arquitecto Astudillo Suárez dijo estar trabajando en la definición de estrategias, candidaturas y posibilidad de coincidir en proyectos con otras fuerzas políticas (...) PDA: ¿Cómo espera Usted el desarrollo del año electoral? ASTUDILLO: Me parece que va a ser un año electoral de altibajos. Las propuestas de los partidos y la rapidez de la campaña serán importantísimas, son 45 días nada más; Si evitamos el desgaste, si evitamos el señalamiento personal y nos abocamos más a las propuestas al cómo si salir de esto, al cómo si vamos a lograr las cosas, al cómo si podemos tener diálogos, al cómo si podemos unirnos desde visiones diferentes será un año electoral de mucha propuesta, pero creo que de mucha innovación y creatividad de los partidos y candidatos frente a esta nueva realidad que amenaza con estar presente en el 2021. Esperamos campañas innovadoras y modernas como las que el Partido Verde prepara y que en su momento se darán a conocer, con mensajes concretos y candidatos confiables apegados a la creatividad. Nosotros lo que podemos comentar, es que nos hemos preparado, estamos haciendo la labor partidista, reforzando y renovando en muchos casos nuestras estructuras y dirigencias municipales. Con todas las medidas sanitarias, hemos visitado los municipios, sobre todo los de la Sierra Gorda y semidesierto buscando la cercanía con la militancia y la sociedad. Hemos escuchado a los ciudadanos, hemos analizado perfiles y estamos a un 90 por ciento de la definición de nuestros candidatos que nos representarán en las elecciones de 2021 siempre avalados y consensados con nuestra

VIERNES 7 DE AGOSTO DE 2020

Dirigencia Nacional, entonces podemos decir que estamos listos con propuestas que quiere la gente de Querétaro. (PA 1)

<https://plazadearmas.com.mx/urge-secretaria-ambiental/>

MORENA

MAURICIO RUÍZ LLAMA A LA UNIDAD Y RENOVACIÓN DE LA DIRIGENCIA NACIONAL DE MORENA

Desde el Congreso local el diputado Mauricio Ruíz Olaes, Secretario General de la Asociación Nacional de Legisladores de la 4T, llamó a la unidad en Morena y a la renovación del partido, temas que se habían visto aplazados por las restricciones obligadas por la pandemia. (ADN)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: OTORGAN A QUERÉTARO CERTIFICADO TURÍSTICO

Querétaro obtuvo el Sello de Seguridad Global del Consejo Mundial de Viajes y Turismo que certifica al gobierno y prestadores de servicio en el cumplimiento de los protocolos por Covid-19 y como un destino seguro, anunció el gobernador Francisco Domínguez. (DQ, principal)

N: SELLO GLOBAL

El gobernador Francisco Domínguez afirmó, al informar que el estado se hizo acreedor al Sello de seguridad Global que Otorga el Consejo Mundial de Viajes y Turismo (WTTC), que este sector será estratégico para la reactivación de la economía queretana. (N, principal)

AM: DARÁN VISAS T-MEC PARA ESTUDIANTES

La educación e investigación se fortalecerán con el TMEC, pues se contempla el otorgamiento de visas para fortalecer la movilidad estudiantil entre México, Estados Unidos y Canadá. (AM, principal)

EUQ: POR COVID, PAGAN LAS ASEGURADORAS 45 MDP EN EL ESTADO

Querétaro se encuentra en el top ten de los estados en donde se han aplicado los mayores montos de indemnización de seguros de vida y gastos médicos por el Covid-19, con una cantidad que supera los 45 mdp, dio a conocer la Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS). (EUQ, principal)

CQRO: IMPLEMENTARÁN PROGRAMA PILOTO DE MOVILIDAD EN PARQUE INDUSTRIAL BENITO JUÁREZ

Para diseñar e implementar medidas de movilidad que atiendan las necesidades derivadas de la reactivación económica, al optimizar la operación del transporte público durante la pandemia por Covid-19 y generar soluciones, se pondrá en marcha el programa piloto denominado Estrategia para la movilidad sustentable para el Parque Industrial Benito Juárez. (CQRO, principal)

PA: PROPONE R. ASTUDILLO SECRETARÍA AMBIENTAL

A menos de 10 meses de las elecciones el dirigente del PVEM en Querétaro, Ricardo Astudillo, advierte la necesidad de una secretaría estatal que genere una deliberación con la sociedad, las universidades y los científicos de hacia dónde vamos: (PA, principal)

VIERNES 7 DE AGOSTO DE 2020

PODER EJECUTIVO

QUERÉTARO OBTIENE SELLO DE SEGURIDAD GLOBAL, QUE OTORGA EL CONSEJO MUNDIAL DE VIAJES Y TURISMO

El turismo será un sector estratégico para la reactivación de la economía queretana, afirmó el gobernador Francisco Domínguez, al informar que el estado se hizo acreedor al Sello de Seguridad Global, que otorga el Consejo Mundial de Viajes y Turismo (WTTC, por sus siglas en inglés). Destacó que el reconocimiento certifica a gobierno y prestadores de servicios en el cumplimiento total de protocolos establecidos con motivo de la pandemia por COVID-19 y acredita a la entidad como un destino seguro para el turismo nacional e internacional. (DQ, AM, EUQ, CQRO, PA)

SUMAN 554 DECESOS Y 4,331 CASOS DE COVID-19 EN QUERÉTARO

Este jueves Querétaro registró 10 decesos más, así como 64 nuevos casos de Covid-19, con lo que la cifra de defunciones aumentó a 554 y los casos acumulados de la pandemia en la entidad ascienden a cuatro mil 331. La SESEQ informó que hay 181 pacientes hospitalizados, de los cuales 71 se encuentran graves. (N)

QUERÉTARO REPORTA 4 MIL 267 CASOS ACUMULADOS DE COVID-19, 71 EN LAS ÚLTIMAS 24 HORAS Y DOS MUNICIPIOS SIN CASOS ACTIVOS

En Querétaro un hombre de 46 años con insuficiencia renal, tres mujeres de 60, 70 y 79 y un hombre de 82 sin comorbilidades, un hombre de 85 con diabetes e hipertensión arterial y un hombre de 89 años con insuficiencia renal, que se encontraban hospitalizados, fallecieron a causa de la enfermedad COVID-19. En la entidad se tiene un registro acumulado de cuatro mil 267 casos de COVID-19; 43% son mujeres y 57% son hombres. (ESSJR)

NO SE REPORTAN MÁS CASOS DE COVID-19 EN CERESOS DE QUERÉTARO: SESEQ

Aunque en un principio autoridades estatales señalaron que no había casos de coronavirus en los CERESOS del estado y luego se supo que sí, la directora de Servicios de Salud del Estado de Querétaro, Martina Pérez, aseguró que solamente se han presentado dos casos de covid-19 al interior de estos Centros de Reinserción Social, señaló que llevan protocolos especiales para evitar que más personas se contagien. (N)

CINES REABRIRÁN EN SEMÁFORO AMARILLO

Las salas de cine tradicionales aún no pueden operar en Querétaro, pese a que esa actividad es posible en el semáforo naranja de Covid-19, acorde a los lineamientos federales; Martina Pérez, directora de los Servicios de Salud, aclaró que para abrir los cines se debe transitar al semáforo epidemiológico en color amarillo. (EUQ, CI)

PIDE SALUD EXTREMAR MEDIDAS SANITARIAS AL SALIR DEL ESTADO

Las y los queretanos que por necesidad tengan que acudir a otros estados del país, deben extremar las medidas para prevenir contagios de Covid-19, pues los habitantes del estado de Querétaro tienen la idea del comportamiento de la enfermedad en la entidad; sin embargo, en otros lugares “no tendríamos la claridad”, dijo la directora de Servicios de Salud estatal, Martina Pérez. (CQRO)

VIERNES 7 DE AGOSTO DE 2020

LOCATARIOS DE TIANGUIS Y MERCADOS RECIBEN INSUMOS CONTRA COVID-19 DONADOS POR GRUPO MODELO

La Segob fungió como enlace para concretar la entrega de mil 512 botellas de gel antibacterial (de 300 mililitros cada una) y de 500 máscaras protectoras faciales donadas por Grupo Modelo para comerciantes y locatarios de tianguis y mercados públicos de la entidad. (N)

OPERA ESTACIONAMIENTO ALAMEDA CON SERVICIO GRATUITO EN QUERÉTARO

El Oficial Mayor del Gobierno del Estado, José de la Garza Pedraza, anunció que el Estacionamiento Metropolitano Alameda, ubicado atrás del Gómez Morín, ya se encuentra en operación. El funcionario destacó que, durante agosto y septiembre, el servicio será gratuito para los automovilistas. (DQ, PA)

QUERÉTARO BENEFICIADO CON PROGRAMA CIUDADES DEL FUTURO DE LA EMBAJADA BRITÁNICA

La Embajada del Reino Unido anunció un paquete de apoyos rápidos para contribuir a atender las necesidades estratégicas de movilidad para el retorno a la nueva normalidad tras el COVID-19, en donde Querétaro es una de las cinco ciudades beneficiadas. Alejandro López, director del IQT, explicó que se harán los análisis de movilidad en la zona industrial Benito Juárez. (DQ, N, EUQ)

INGRESOS DE QROBÚS SE REDUCEN HASTA 50%

Durante la epidemia por COVID-19 el sistema de transporte público ha registrado disminución en sus ingresos que van del 20 al 50 por ciento y, a la par se han incrementado gastos no contemplados para garantizar la protección de choferes y usuarios, informó el director del IQT, Alejandro López. "Nos ha impactado en el tema del transporte público en la disminución de ingresos, al disminuir la demanda del 20 por ciento; en el momento máximo del confinamiento se llegó a niveles de máximo 50 por ciento y los costos adicionales que generan precisamente las medidas sanitarias que se tienen que considerar en este caso". (N)

AVALARÍA QUERÉTARO INICIATIVA PARA EVITAR VENTA DE COMIDA CHATARRA A MENORES

La directora de Servicios de Salud, Martina Pérez, aseveró que en el supuesto de que en el estado de Querétaro se presentará una iniciativa similar como en Oaxaca, para evitar la venta de comida chatarra a los menores de edad, la SESEQ la avalaría. (DQ)

LOS PROTOCOLOS SANITARIOS ESENCIALES PARA EL TURISMO: HUGO BURGOS

Tras la firma del Pacto Centro-Occidente por el Turismo, el titular del ramo, Hugo Burgos, dijo que dentro de las acciones que se están impulsando en el sector, los protocolos sanitarios son de suma importancia, ya que su cumplimiento ofrece garantías de seguridad a los turistas nacionales y extranjeros que visiten el estado. El funcionario recalzó que el Sello de Seguridad de Seguridad Global, que otorga el Consejo Mundial de Viajes y Turismo (WTTC), más que incrementar la afluencia de turistas lo que brinda es seguridad en términos de que se cumplen los protocolos establecidos. (N)

ENTREGAN PASTILLAS PARA DESINFECCIÓN DE AGUA

La CEA llevó a cabo la entrega de más de 5 toneladas de pastillas de hipoclorito de calcio, en 701 localidades de 17 municipios del estado. Esto forma parte de las acciones continuas para mitigar la pandemia de COVID-19 en la entidad, beneficiando a más de 137 mil habitantes de comunidades que no son administradas por la CEA. (N)

VIERNES 7 DE AGOSTO DE 2020

PODER LEGISLATIVO

AMPLIARÁN PLAZOS PARA DENUNCIAR ABUSOS

Tras haber ingresado una iniciativa para que se amplíe el plazo para que los menores de edad víctimas de abuso sexual, puedan denunciar a sus agresores Agustín Dorantes, diputado local por el PAN, llamó a que se apruebe "lo antes posible" esta reforma al Código Penal del Estado. (DQ)

DIPUTADA BUSCARÁ QUE QUERÉTARO SE SUMA A PROHIBICIÓN DE VENTA DE ALIMENTOS CHATARRA A MENORES

Tras la prohibición de la venta de bebidas azucaradas y alimentos chatarra a menores de edad en el Congreso local de Oaxaca, y ante los problemas de obesidad en la población general, en el Congreso queretano se buscará que a través de la comisión de Salud se pueda replicar esta acción en el estado, anticipó la diputada de Morena, Laura Polo. (ADN)

NECESARIO, DISCUTIR PROHIBICIÓN DE VENTA A MENORES DE COMIDA CHATARRA: DIPUTADOS

Los diputados locales Karina Careaga, del PRI; Laura Polo, del partido Morena, y Agustín Dorantes, del PAN, señalaron que es necesario analizar y discutir cualquier iniciativa que busque prohibir la venta directa de alimentos chatarra a menores de edad, como ya lo hizo el estado de Oaxaca. (CQRO)

PAN MANEJA MEJOR LA PANDEMIA: MKG

De acuerdo con un estudio interno del Grupo Parlamentario del PAN realizado con información pública, los estados que son gobernados por Acción Nacional presentan mejores resultados que los gobernados por Morena en el manejo de la crisis del Covid-19, en particular en lo que respecta a las defunciones por cada 100 mil habitantes y la tasa de letalidad. Los siete estados gobernados por Morena muestran 50.3 defunciones por cada 100 mil habitantes, lo cual representa el número más alto de todo el país y casi el doble en comparación con la registrada en las 10 entidades federativas gobernadas por el PAN, en las cuales el número de defunciones por cada 100 mil habitantes es de 25.5. se indica en el documento. (N)

MUNICIPIOS

EXHORTA LUIS NAVA AL USO DE CUBREBOCAS PARA FOMENTAR LA REACTIVACIÓN ECONÓMICA

El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava, visitó a los comerciantes de Plaza las Américas para invitarlos a sumarse a la campaña de concientización sobre el uso de cubreboca y el respeto a las medidas de prevención del COVID-19, que se realiza en conjunto con la Delegación Centro Histórico, la CANACO, la CANIRAC, y la Asociación de Comerciantes del Centro Histórico. (DQ, N, AM, EUQ)

PRESERVAR EL MEDIO AMBIENTE: LBN

Al tomar protesta los Vocales Ciudadanos que forman parte del Comité Técnico para el período 2020-2023 del Fideicomiso Queretano para la Conservación del Medio Ambiente (FIQMA), el presidente municipal Luis Bernardo Nava dijo que son el puente para atender las inquietudes de la ciudadanía, pero a su vez, son el canal para promover la visión y el sentido de corresponsabilidad para que el FIQMA promueva la consolidación de Querétaro como la ciudad sustentable que debe ser. "Recuperar y preservar el medio ambiente es recuperar y preservar el entorno ecológico, el hogar común de esta gran familia que somos y en el que crecerán y están creciendo ya las nuevas generaciones", aseguró. (N)

VIERNES 7 DE AGOSTO DE 2020

SANCIONARÁN A LA EMPRESA DE LA PLAZA DE TOROS SANTA MARÍA

El gobierno municipal de Querétaro aplicará una sanción de entre 600 a mil UMAS, es decir, de entre 52 mil a 86 mil pesos a la empresa de la Plaza de Toros Santa María después de que uno de sus toros de lidia se escapara de estas instalaciones, dio a conocer el secretario de gobierno municipal de Querétaro, Apolinar Casillas. (DQ, N, AM, EUQ, CQRO)

CIUDADANOS Y ORGANISMOS DE LA SOCIEDAD CIVIL DECIDIRÁN LAS OBRAS DEL PROGRAMA GOBIERNO ABIERTO

El Síndico Municipal, Miguel Parrodi, informó que a consecuencia de la contingencia que se vive por el COVID-19, se replanteó un nuevo esquema del programa de Gobierno Abierto del Municipio de Querétaro, para que a través de una aplicación, los ciudadanos puedan elegir una obra pública que beneficie a toda la ciudadanía; esto con el apoyo de organismos de la sociedad civil. (CQRO)

REDUCEN PRESUPUESTO A GOBIERNO ABIERTO

El presupuesto para el Gobierno Abierto se redujo en un 50%, y de las 10 obras que se tenían contempladas ejecutar solo se hará una de mayor magnitud, adelantó el síndico municipal capitalino, Miguel Parrodi. Recordó que en el Programa de Obra Anual se aprobaron 30 mdp para Gobierno Abierto, sin embargo, por la contingencia no será posible realizar más obras. (EUQ)

REGIDORES DEL PAN ENTREGARON MIL 800 DESPENSAS EN LA PANDEMIA

Los nueve regidores del PAN en la capital han realizado la entrega de mil 800 despensas en esta contingencia sanitaria, informó el síndico municipal, Miguel Parrodi. En entrevista, precisó que cada uno de ellos aportó cerca de 30 mil pesos para las 12 entregas, las cuales fueron para adultos mayores, artesanos y 'viene viene'. (Q)

15 MDP PARA EL PROGRAMA GOBIERNO ABIERTO

El presupuesto para el programa de "Gobierno abierto" será de 15 millones de pesos que se invertirán en una obra de mayor alcance en un determinado polígono de la capital queretana, el cual está por definirse; así lo dio a conocer el síndico Miguel Antonio Espinosa, quien destacó que se redujo el presupuesto derivado de la contingencia sanitaria por COVID-19. Y es que dentro del Programa de Obra Anual que se presentó en enero del 2020, se tenía proyectado un presupuesto de 30 millones de pesos para ejercer 10 obras, siete en colonias de la ciudad y tres en escuelas; sin embargo, se ejercerá únicamente lo equivalente al 50%. (N)

ARCOS LECTORES DEL GOBIERNO DE SJR, TECNOLOGÍA EFECTIVA PARA COMBATIR EL DELITO

Desde el pasado 16 de marzo, se encuentran en operación 8 arcos lectores de placas, que instaló el Gobierno de San Juan del Río, tecnología que ha permitido la recuperación de vehículos robados, además de que han contribuido en la investigación de diversos tipos de delitos. (PA)

SOLO QUIENES PORTAN CUBREBOCAS TRANSITAN POR ARROYO SECO: PCM

El plan de contingencia sanitaria que aplican las autoridades del municipio de Arroyo Seco ha sido tan estricto que es una de las zonas serranas con menor índice de casos activos de Covid-19 (seis, hasta este 5 de agosto), a pesar de que es un sitio de paso. Así lo explicó el coordinador de Protección Civil municipal, Armando Mata, quien expuso también que hay más conciencia en la implementación de las medidas sanitarias por parte de los habitantes de esta demarcación que en los visitantes de la propia capital y de estados vecinos. (CQRO)

VIERNES 7 DE AGOSTO DE 2020

ASEGURAN 6 INMUEBLES EN LOS MUNICIPIOS DE QUERÉTARO Y EL MARQUÉS RELACIONADOS CON EL DELITO DE ROBO EQUIPARADO

La mañana de este jueves, elementos de la PID, cumplimentaron las órdenes de cateo, para intervenir 6 domicilios relacionados con el delito de robo equiparado. En los inmuebles, se localizó un arma de fuego, 48 cartuchos útiles, un inhibidor de señal, dos vehículos con reporte de robo y 52 mil pesos en efectivo. (DQ, N)

CATEO EN LOS SAUCES

Un domicilio fue cateado ayer por la noche por personal de la FGE, en coordinación con elementos de la Policía Municipal, esto en el cruce de las calles Leicester y Liverpool de la colonia Los Sauces. Fue alrededor de las 20:00 horas de ayer cuando unidades de la Fiscalía y personal de la SSPMQ arribaron a una casa habitación a donde ingresaron para cumplimentar un cateo. (N)

INFORMACIÓN GENERAL

INGENIEROS ESPERAN RECUPERACIÓN AL 90% EN NOVIEMBRE

El presidente del Colegio de Ingenieros Civiles del estado de Querétaro, Sergio Camacho, declaró que si se mantiene el ritmo de trabajo como se tiene en este momento, en noviembre de este año se podrá alcanzar una recuperación de los profesionistas del sector de la construcción que podría estar oscilando entre el 80 y 90 por ciento. Confío que este fin de año vendrá lo mejor y que la situación de la pandemia podrá mejorar considerablemente. Esta confianza en el futuro cercano, dijo, nace en los ingenieros civiles luego de la reunión virtual con el gobernador. (N, AM)

SE UNE QUERÉTARO A HOMENAJE DEL IMSS PARA VÍCTIMAS DEL COVID-19

El director general del IMSS, Zoé Robledo, directores normativos, titulares de las oficinas de representación en las 32 entidades del país y trabajadores, guardaron un minuto de silencio en memoria de las personas fallecidas por COVID-19 y brindaron un minuto de aplausos para reconocer el trabajo del personal de salud que hace frente a esta emergencia sanitaria. (PA, ADN)

NUEVO ETIQUETADO AYUDARÁ A MEJORAR HÁBITOS DE CONSUMO

La nueva ley de etiquetado de alimentos puede ayudar a que las personas tengan un mayor cuidado respecto a su consumo ya que traduce a lenguaje común el contenido de productos alimenticios. El doctor Benito Escutia, integrante del comité Covid-19 del hospital Ángeles en la entidad indicó que una manera de evitar el exceso en el consumo de estos productos que generan obesidad ya que la composición de los ingredientes principales no refleja el daño que puede causar el consumo. (AM)

HARÁN PRUEBAS A BAJOS PRECIOS

Una vez que la UAQ concluyó la etapa experimental gratuita de protocolo de detección del virus SARS-CoV-2 de Covid-19 a partir del 10 de agosto se seguirán realizando las pruebas con un costo mínimo de recuperación y para quienes no puedan cubrir el monto del estudio se les exentará el pago, informó la rectora Teresa García. (DQ)

PRUEBA DE LA UAQ SE OFRECERÁ CÓMO SERVICIO FORMAL

Se prevé que, a partir del próximo lunes 10 de agosto, la prueba para la detección del virus SARS COV2 desarrollada por investigadores de la UAQ, se ofrezca como un servicio formal por el cual los interesados deberán

VIERNES 7 DE AGOSTO DE 2020

pagar un costo de recuperación de aproximadamente 600 pesos. Así lo adelantó la rectora, Teresa García, quien recordó que las pruebas se aplicaban de manera gratuita como parte del protocolo de investigación que se desarrolla, sin embargo, actualmente la institución no está en las condiciones para continuar subsidiando los gastos que esto implica. (N)

AVANZAN OBRAS EN TOLIMÁN: GILBERTO

Con una inversión superior a los dos millones de pesos, nueve comunidades de ese municipio trabajan para mejorar las instalaciones de educación básica donde estudian sus hijos. Padres de familia que conforman los Comités de Administración Participativa en el municipio de Tolimán, trabajan con el delegado estatal de la Secretaría de Bienestar, Gilberto Herrera, en cuanto a la revisión de los avances que llevan en los centros educativos que se están beneficiando con el Programa La Escuela Es Nuestra (LEEN) del Gobierno de México. (PA)

BARES DE QUERÉTARO AFILIADOS A CANIRAC HAN BUSCADO CAMBIO DE GIRO

El presidente en Querétaro de la CANIRAC, Octavio Mata, dio a conocer que 30 de los 100 bares que están afiliados a este gremio han buscado como alternativa el cambio de giro. La determinación tiene que ver con las afectaciones que han tenido por la implementación del semáforo naranja por la pandemia por COVID-19. (DQ, EUQ, CQRO)

QUERÉTARO, EL ESTADO MÁS CUMPLIDO DEL PAÍS EN REGISTRO DE ACTAS DE DEFUNCIÓN: RENAPO

De la RENAPO, la Dirección Estatal del Registro Civil de Querétaro es la mejor posicionada del país por su capacidad para generar actas de defunción en la misma semana, a partir de la fecha y hora del deceso, con un nivel de efectividad de 93 por ciento. (N)

EN EL TOP TEN DE LOS MÁS ASEGURADOS

Querétaro se ubica en el top 10 de entidades con más casos de pacientes asegurados y personas que fallecieron a causa del Covid-19 y que contaban con seguro de vida. De acuerdo al reporte sobre casos de población asegurada con Covid-19, de la Amis, al 3 de agosto suman en la entidad más de 45 mdp los pagos por indemnización de seguro de gastos médicos y de vida. (DQ)

ESPERAN ELECCIÓN DEL NUEVO OBISPO

La Diócesis de Querétaro espera a que la santa sede del Vaticano y la Nunciatura Apostólica determinen cuándo será nombrado el nuevo obispo para la Diócesis, aunque por el momento se está trabajando de manera oportuna en medio de la pandemia del Covid-19. El vicario general y vocero de la Diócesis, Martín Lara Becerril recordó que desde el año pasado cuando se nombró al entonces obispo de Querétaro, Faustino Armendáriz al frente de la Arquidiócesis de Durango, posteriormente se nombró administrador diocesano al obispo emérito, Mario de Gasparín. (DQ)

24 MIL ESTABLECIMIENTOS TIENEN AVISO PARA OPERAR: CQ-CIAS

Alrededor de 24 mil establecimientos del estado de Querétaro han tramitado, hasta el momento, su constancia de presentación de aviso para operar, medida que forma parte del “Acuerdo por el que se establecen las medidas sanitarias permanentes para la realización de las actividades económicas, productivas y sociales en el estado de Querétaro, durante la emergencia sanitaria de la enfermedad Covid-19”, publicado el 16 de junio en el periódico oficial de gobierno del estado “La Sombra de Arteaga”. (CQRO)

VIERNES 7 DE AGOSTO DE 2020

COLUMNAS Y OPINIÓN

EXPEDIENTE Q “DENUNCIA”

Por Adán Olvera

Hoy te toca temblar a ti. Así comienza el texto que Alessandra Cavazos publicó en sus redes sociales desde hace un par de semanas. “El silencio al que te obliga tu agresor es peor que el abuso; te convierte en su cómplice.” Narra que la frase le atormentó su mente el Domingo 8 de Marzo, el día que marchó y gritó junto a miles de mujeres; agrega, sentí una cobardía inmensa al escuchar a mis hermanas gritar el nombre de sus agresores mientras yo seguía ahogada en mi silencio, seguía siendo cómplice de un abusador, lo había sido durante 14 años, pero hoy esa complicidad obligada termina. “A los 16 años Raúl abusó sexualmente de mí, él tenía casi el doble de mi edad e intento violarme, para mi desgracia la primera vez que tuve contacto con la sexualidad fue en manos de un abusador, quien por más que le dije NO, me toco y sin piedad abusó sexualmente de mi cuerpo después me quitó las mallas y la ropa interior a la fuerza, no fueron suficientes mis gritos, ni mis lágrimas, no fueron mis empujones lo que hicieron que este monstruo parara, él se detuvo porque escuchó unas voces, alguien más se acercaba, entonces el salió asustado como un perro chihuahuero dejándome tirada, paralizada y en un mar de lágrimas. Nunca había experimentado estar paralizada por pánico, nunca había temblado tanto en toda mi vida, ese día RAUL “N” destruyo mi inocencia, ese día se apagó mi voz, bloqueé esta memoria durante años, calle por miedo, por culpa, por asco, por vergüenza y tal vez por ignorancia”. “El acoso no paro ahí, cuando lo veía en eventos sociales, me acosaba, me jalaba, intentaba agarrar mi cintura con unas manos asquerosas, me miraba con ojos de depredador con esa mirada que hace que te paralices por miedo, esa mirada que muchas mujeres que están leyendo esto han sentido alguna vez en su vida, y así la única reacción que tenía mi cuerpo era TEMBLAR”. Resulta que el señalado y denunciado ante la Fiscalía general de la República, es un diputado federal suplente, que ahora tendrá que rendir cuentas de los hechos que Alessandra, narra de manera estremecedora. Ahora si Raul, ahorate toca temblar a ti. De Rebote. Las presuntas declaraciones de ERLA encarcelado en España, que ya negoció su libertad en México, gracias a beneficios de ley, están haciendo lo suyo en lo que seguramente midieron, que es lo político y muy poco de lo jurídico; solamente en columnas periodísticas se menciona hasta el momento los supuestos “acuerdos” para aprobar la reforma energética de la pasada administración y que según implican a varios políticos importantes de ayer y de hoy. (DQ)

CUARTO DE GUERRA

URGE. Dentro de 24 días, el 31 de agosto, vence el plazo para que el Congreso del Estado que preside Concepción Herrera convoque para elegir al nuevo titular de la ESFE y no se les ve ninguna prisa para tomar esta determinación tan estratégica como fundamental del fin de sexenio. CINISMO. Igual que el notario que Arturo Maximiliano García, el senador Juan José Jiménez en vez de luchar por el cumplimiento de la ley le anda buscando hoyos a la legislación electoral y mando poner 28, sí, 28 anuncios espectaculares con el pretexto de su entrevista con la revista “Who” que según él no son de su responsabilidad. MILLONARIO. Desesperado por notoriedad ya que nadie lo mide ni siquiera en las encuestas chafas de masive caller, el morenista salió con el cuento de que fue la revista, y no él, quien contrato la inusual publicidad “premium” de esta trascendental entrevista sobre la vida y la obra ¿? del ilustre aunque nada popular senador de la 4T. (DQ)

ASTERISCOS

Reconocen labor de policías en Corregidora. En el Municipio de Corregidora, el alcalde Roberto Sosa Pichardo hizo un reconocimiento a los policías Alicia Cruz Martínez, Ramón Vega, Armando Arreola y los comandantes Juan Luis Rodríguez Aboytes, José Alfredo Franco Ramírez y Alfonso Sánchez Merlos, por haber desarticulado a una banda

VIERNES 7 DE AGOSTO DE 2020

delictiva en la colonia 21 de Marzo, a la que le aseguraron vehículos con reporte de robo. Por la regulación de la comida chatarra. Querétaro también buscará prohibir la venta de productos chatarra, sin embargo, quizá deberá escuchar a los pequeños comerciantes para mejorar la Ley que se aprobó en Oaxaca. Muchos argumentan que tendrá un efecto negativo y no solo para la industria a gran escala, sino para los pequeños negocios, distribuidores y personas que viven de este tipo de comercio. Acusaciones y huachicoleo legislativo. Se intensifica la guerra de acusaciones entre las Fracciones del Partido del Trabajo y Encuentro Social, toda vez que la bancada liderada por Fernández Noroña decidió desconocer el acuerdo firmado al inicio de los periodos legislativos en donde el PRI presidirá la Mesa Directiva del Palacio de San Lázaro. Las acusaciones de huachicoleo legislativo y cañonazos llegarán en breve a la Junta de Coordinación Política de la Cámara Baja y sin duda, la próxima Mesa Directiva llegará con el mote de mayoría ficticia que viola la Constitución. (AM)

BAJO RESERVA

Organizaciones sindicales queretanas se reunirán hoy con Santiago Nieto. Hoy estará nuevamente en Querétaro, Santiago Nieto. El diputado local Mauricio Ruiz organizó un par de eventos para recibir a Nieto, quien a estas alturas luce como la carta más sólida que tiene Morena para competir por la gubernatura el próximo 6 de junio de 2021. Don Santiago, nos comentan, tendrá reuniones con organizaciones sindicales. Primero dialogará con integrantes de la CATEM y CTM, esta última organización, recordemos, forma parte del PRI. Más tarde se reunirá con representantes de sindicatos universitarios. Habrá que estar pendientes, nos comentan, para observar el tamaño del músculo político de don Santiago, que por lo que se ve ya está en la carrera del 2021. Piden elección abierta en Morena. En más de Morena, hay dos legisladores federales queretanos, Beatriz Robles y Jorge Luis Montes, que este día acompañarán a su coordinador legislativo Mario Delgado para ofrecer una rueda de prensa, a través de canales virtuales. Hablarán de la renovación en la dirigencia de este partido. Además de respaldar las posibles aspiraciones de Delgado, quien busca la presidencia de Morena, los queretanos apoyarán la propuesta de realizar una elección abierta a militantes y simpatizantes de este instituto político. (EUQ 2)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

Defunciones y letalidad por Covid, más altas en estados gobernados por Morena: GPPAN Que según un estudio interno del grupo parlamentario del PAN en el Senado, a partir de información pública, los estados gobernados por Acción Nacional tienen mejores resultados que los gobernados por Morena en el manejo de la crisis del Covid-19. En un comunicado enviado por la oficina de Mauricio Kuri, se asegura: “Los siete estados gobernados por Morena muestran 50.3 defunciones por cada 100 mil habitantes, lo cual representa el número más alto de todo el país y casi el doble en comparación con la registrada en las 10 entidades federativas gobernadas por el PAN, en las cuales el número de defunciones por cada 100 mil habitantes es de 25.5”. Sobre la letalidad, dice: “El grupo de 10 entidades federativas gobernadas por el PAN tiene una tasa de 7.7, es decir, más de tres puntos porcentuales menos que la tasa nacional, en tanto que en los siete estados gobernados por Morena, la tasa de letalidad se ubicó en 11.7, casi un punto porcentual más que la tasa nacional”. Piden “pacificar” tránsito en la avenida más peligrosa para circular en bici. El Observatorio Ciudadano de Movilidad de Querétaro pidió, a través de una carta, al alcalde Luis Bernardo Nava que se asegure el cumplimiento de la ley, tras el fallecimiento del Sr. José Eduardo Lozano Quintero, empleado de Servicios Públicos Municipales, quien fue atropellado cuando circulaba en bicicleta por la avenida Zaragoza, el pasado 25 de julio. También demandó que se tomen medidas para “pacificar del tránsito dicha arteria urbana” -la más peligrosa para los ciclistas-, porque es la vialidad sin ciclovía de la ciudad más transitada en bicicleta y del 2010 a la fecha han muerto atropelladas ahí cuatro personas. ¡Olé! Que al ser cuestionado sobre un mal manejo de la situación que provocó el toro de lidia que escapó de la Plaza de Toros Santa María, el secretario de Gobierno del municipio de Querétaro, Apolinar Casillas, respondió: “Si el planteamiento o la queja es que

VIERNES 7 DE AGOSTO DE 2020

nuestra gente de Protección Animal y Protección Civil no son toreros ni banderilleros ni cuadrillas auxiliares de torero, no, no lo son, no se dedican a ello”. ¡Y vaya que si era bravo el toro que, al embestir, causó daños a tres vehículos: un taxi y dos vehículos oficiales del municipio!... ¡Afortunadamente ninguna persona resultó lesionada! ¡Olé! (CQRO)

FUEGO AMIGO / UN HONOR ACOMPAÑAR A OBRADOR

Santiago Nieto Castillo acompañó ayer a AMLO en su reunión con gobernadores yaquis en Sonora. El zar antilavado y posible candidato de Morena al gobierno estatal dará conferencia magistral por zoom el miércoles a profesionales inmobiliarios de Querétaro. (PA 1)

FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan Antonio del Agua

¿Quién pagará los platos rotos? Faltan ya menos de 10 meses para los próximos comicios en los que elegiremos gobernador de Querétaro y los 18 ayuntamientos, además de 25 diputados locales y cinco federales. Aún es temprano para saber si la crisis sanitaria se extenderá hasta entonces y a quién le pasarán factura los ciudadanos por los efectos económicos. Nomás con que no haya mano negra. Agua puerca, ni de lejos ni de cerca. (PA 1)

PULSO

Por Andrés González Arias

Del PRI, para gobernador de Querétaro. Querétaro se encuentra ya, al cuarto para las doce de que inicie el proceso electoral, el del llamado 2020-2021. Por eso, es que los partidos políticos, todos, afinan su puntería, alistan y limpian la mira hacia sus posibles candidatos. Aquí ya analizamos y vimos quién puede venir por el PAN y quiénes por MORENA, sin que haya definiciones. Vamos, ni tiempos son. El tercer partido en importancia política en Querétaro es el Revolucionario Institucional. El PRI. Inmerso en la peor crisis por la dirigencia local que este partido haya tenido en los últimos 30 años –o más-, el Partido Revolucionario Institucional enfrentará, además, este proceso electoral ubicado aquí como la tercera fuerza política, posición por demás incómoda y que nunca había tenido en todo lo que va de su historia local. Y si a todo esto se le añade el que en esta misma semana su dirigencia nacional, la de Alejandro Moreno “Alito” hace ajustes a sus estatutos vía su Consejo Político Nacional virtual, para regresar a algunos acuerdos que se tenían hasta antes de la década de los 90’s– se hicieron en la XIV Asamblea Nacional –para que fuera la dirigencia nacional, como antes, la sancionadora de las decisiones más importantes que este partido tome y “arrebatarlos” a la militancia y Consejos de ese partido en los estados. Justo todo esto en la antesala del inicio del proceso electoral citado. Cierto, lo que ahora rescata “Alito” es como está en los estatutos de casi todos los partidos con registro, pero los cambios no se hacen al cuarto para las doce. Las dos dirigencias. Tampoco esto –al menos en Querétaro– es nuevo, porque algo similar, aunque con diferentes ingredientes, sucedió en el mes de junio de 1991. Arrancaba ya la campaña del candidato del PRI a la gubernatura. La campaña de Enrique Burgos García. Y venían ajustes a la dirigencia del CDE. El candidato había designado al Lic. Jesús Rodríguez Hernández la operación política del partido, cuando aún no había salido –ni renunciado– el Dr. Marco Antonio León Hernández a la dirigencia. Y se da la dualidad interna de mandos. A Marco lo había designado el gobernador Mariano Palacios; a Jesús se lo había encomendado el candidato Burgos García. Y es que Marco –como correspondía– debía enterar de ello a su “hacedor”, a Mariano Palacios, que en esa misma semana salía del país. Y la campaña seguía, con Burgos ya en recorridos. “Había el PRI de Marco –de Mariano, pues– y el PRI de Jesús –de Burgos, que más–”, del libro de mi autoría “Los Ruidos del Poder”, pág. 213. “A ver Malena –grita un día Marco a su secretaria– búscame a Sergio Bailleres y que venga de inmediato a mi oficina”. “Sí, sí Marco, en un momento”, responde Malena. Y llega Sergio Bailleres como de rayo. “Mira Sergio, te voy a encargar que me cites

VIERNES 7 DE AGOSTO DE 2020

inmediatamente a todos los secretarios del Comité Directivo Estatal”. “Sí Marco, con todo gusto, pero ¿a cuál PRI cito? ¿Al PRI de Marco, o al de Jesús?”, pregunta Bailleres. Y es que entre Mariano y Enrique, esta jugada no la habían platicado. Y así se fueron una semana. Ya después, todo se arregló. En los dos PRIs –de ahora– la división es más grave. Y será resolutive de una instancia electoral superior, cuando en el 91 ésta no existía. Ni se necesitaba siquiera. Quiénes si, quiénes no. Por lo pronto, esta crisis interna de las dos dirigencias ya dejó sin posibilidades de contender como candidato a la gubernatura de este partido –creo, por el desgaste– a los dos dirigentes, a Juan José Ruiz Rodríguez, pero también a Paul Ospital Carrera. No tendrían, y por el tiempo que resta para que inicie el proceso, la posibilidad de recuperar el desgaste personal que les está dejando este litigio interno. Y más difícil aún, si el resolutive viene a favor de JJ, el rearme del PRI de Querétaro parece imposible. Puede venir una salida sí, apegada a derecho electoral, pero también otra posible con inminentes visos de operatividad política. Y todo para que este partido no salga más golpeado de lo que ya está. Los que sí. Continuará...(CI)

EL ALFIL NEGRO

Tres Depas. Y le salió barato al Tepe porque un incendio en tres cuartos de una vecindad, pudieron haberse propagado a otras viviendas. Afortunadamente no hubo víctimas que lamentar. El Tepe, enjundioso salió adelante. (N)

TABLERO

Por Sergio Venegas Alarcón

Domingo Siete. La noche del 7 de junio de 2015, hace cinco años y dos meses, se consumó uno de las mayores traiciones políticas de Querétaro, aunque no la única ni la última, para darle el triunfo al candidato a gobernador del PAN, Francisco Domínguez Servién en contra de Roberto Loyola Vera, del PRI,, con el supuesto acuerdo del presidente Enrique Peña Nieto, el secretario de Gobernación Miguel Ángel Osorio Chong, el gobernador José Calzada Rovirosa y el secretario de Gobierno del Estado Jorge López Portillo priistas todos. Esto, que se sospechó desde el principio, está consolidado con la información conocida en las últimas horas, sobre todo después de revelarse que el misterioso Señor Kors que financió las campañas de Acción Nacional en Querétaro y Baja California Sur no era un capo de la droga, como se supuso, sino el mismísimo titular de la Segob, como pago por el respaldo opositor a las reformas estructurales. Las razonables dudas sobre la limpieza del proceso han sido comentadas ampliamente en las páginas del periódico PLAZA DE ARMAS y comenzaron desde el día de los comicios, cuando los sufragios en los cuatro distritos electorales federales eran superiores en más de 100 mil votos a los de la elección de gobernador. No que se hubieran anulado, simplemente faltaban boletas, como si los ciudadanos hubieran votado por alcaldes y diputados, pero no por gobernador, y se llevaran las papeletas a su casa. El extraño fenómeno fue compartido por el priista Hugo Cabrera Ruiz, único ganador de una diputación federal para su partido en la entidad en esa jornada. Un colega suyo de Zacatecas le había alertado sobre la notable diferencia. Pero vayamos más atrás. La sucesión del 2015 fue especialmente compleja por el retraso de la postulación del candidato del PRI, el 12 de febrero, autorizada por el mandatario estatal una vez que se repartieron las posiciones municipales y locales. Antes se alentaban las posibles candidaturas de Tonatiuh Salinas Muñoz y Braulio Guerra Urbiola o hasta del propio Jorge López Portillo como “caballo negro”. Ya para entonces la carta de Francisco Domínguez Servién estaba cantada, si bien era mucho más completo el joven maravilla Ricardo Anaya Cortés, que más tarde fue dirigente nacional del PAN y hasta candidato presidencial. ¿Y si gana Roberto? le preguntó en corto este columnista al gobernador José Calzada durante una comida con medios en Jalpan el 3 de marzo de 2015, tres meses antes de los comicios. “Con el mejor gobernador del país y postulado por cuatro partidos, claro que gana” respondió ufano. En efecto, las principales encuestadoras daban como posible ganador a Loyola, aún poco antes del cierre de las campañas. Pero las señales cambiaron. De ahí a las elecciones pasaron

VIERNES 7 DE AGOSTO DE 2020

muchas cosas, entre otras la evidente falta de apoyo al candidato del PRI, Verde, Nueva Alianza y PT, y hasta la presencia de Miguel Ángel Osorio Chong acompañando al candidato del PAN, Francisco Domínguez, en un juego de los Gallos Blancos y la llamada en la que los ahora gobernadores de Querétaro y Baja California Sur comentan el respaldo económico del misterioso Señor Kors, que se presumía alguien del narco y resultó el mismísimo secretario de Gobernación, según develó este miércoles el periodista Carlos Loret de Mola. Al final de cuentas, el Domingo 7 en una extraña jornada en la que -como destacó El Financiero- no se presentaron el 31 por ciento de los funcionarios de casilla y la apertura se retrasó hasta dos horas, las televisoras nacionales no podían dar ganador en Querétaro por “lo cerrado de la votación”. Ya muy noche se supo que Francisco Domínguez tenía más de 300 mil votos y era reconocido por el Instituto Electoral de Querétaro con una diferencia de poco más de 50 mil sobre Roberto Loyola. En las horas siguientes aparecieron las boletas faltantes y todo cuadró. José Calzada reconoció el triunfo de Pancho Domínguez y lo recibió en su casa de Jurica. Roberto Loyola no quiso hablar, permaneció hasta horas de la madrugada en su oficina de Los Arcos y le canceló una entrevista a Carlos Loret de Mola, el periodista que el miércoles reveló la identidad del Señor Kors: Miguel Ángel Osorio Chong, el secretario de Gobernación que quiso ser presidente de la República, pero esa es otra historia. Y, bueno, el gobernador José Calzada Roviroso fue nombrado, tras la debacle electoral, secretario de Agricultura y Ganadería. “A los gobernadores que ganaron los metieron a la cárcel, a los que perdieron los premiaron” me comentó un amigo. La política es así. -BLANCAS Y NEGRAS- ¿Y dónde están ahora? 1) Enrique Peña Nieto, ex presidente de México, se dice permanece en España, mientras acá avanza el Caso Lozoya, con graves acusaciones de corrupción que pueden alcanzarle, sobre todo en el tema de los sobornos para aprobar sus reformas estructurales, la mayoría ya revertidas por su sucesor Andrés Manuel López Obrador, al que entregó el poder pensando que iba a ser reconocido como demócrata, al igual que Ernesto Zedillo con Vicente Fox en el 2000. Si AMLO decidiera ir a fondo y proceder en contra del ex mandatario sería histórico. Nunca, que se recuerde, ha habido proceso en más de un siglo. Porfirio Díaz fue desterrado. A Madero lo mataron. Lo mismo que a Obregón. La mayoría de los siguientes han sido defenestrados, pero no se ha visto un ex presidente bajo proceso y encarcelado. Nunca. Y quizá no lo veremos. Bastará el escándalo y la exposición pública para el 2021. 2) Osorio Kors, digo Chong, es el coordinador de los priistas en el Senado de la República. Hace casi un año, en noviembre de 2019, Miguel Ángel Osorio la volvió a hacer, al destapar a Mauricio Kuri como virtual candidato al gobierno de Querétaro. Entrevistado por Edgar Pliego (qepd) en el informe del panista dijo: “Es un amigo mío, a quien le tengo afecto y por supuesto de amistad sí, sin duda. Estamos en diferente partido político, pero yo espero que podamos ponernos de acuerdo. Hoy requerimos de coaliciones, de acuerdos, de alianzas para hacer frente a quienes no están haciendo bien las cosas, que no están entregando buenas cuentas, que prometieron muchísimas cosas y no están cumpliendo”. De inmediato hubo reacciones reprobatorias. Destacadamente la del presidente del comité nacional del PRI, Alejandro Moreno Alito. Ante lo cual Osorio no tuvo más remedio que matizar y decir que se le malinterpretó, que simplemente expresó su amistad. Y sí ha de ser grande el afecto porque el miércoles, tras saberse quién es el Señor Kors, el senador Mauricio Kuri lo felicitó por su cumpleaños, a través de twitter. 3) El ex gobernador y ex secretario de Agricultura José Calzada Roviroso, es hoy dirigente nacional del Movimiento Territorial del Partido Revolucionario Institucional, desde donde este jueves lanzó un video apoyando las reformas estatutarias propuestas por Alejandro Moreno “Alito” para tomar el control de todas las candidaturas y tener un dirigente fuerte. Calzada es además senador suplente del líder cetemista Carlos Aceves del Olmo, que estuvo muy enfermo al principio del encargo pero ya se repuso. Así las cosas y lejos el escaño, el queretano buscaría ser diputado federal plurinominal en el 2021. 4) Jorge Lopez Portillo, el secretario de Gobierno al que nunca le gustó la nominación de Roberto Loyola, fue premiado con el interinato por dos semanas para entregarle la administración de Pancho Domínguez y hasta pudo dar el último grito del sexenio y colgar su retrato en el Salón Gobernadores. Jolopo, como lo conocen en referencia al ex presidente casi homónimo, disfruta del retiro en su casa de la Colonia Alamos y viaja de vez en cuando a Sinaloa, su estado natal, en donde tiene viejos

VIERNES 7 DE AGOSTO DE 2020

amigos y nuevos negocios. La última vez que se le vio en un acto político fue en la campaña del candidato presidencial Pepe Meade, al que también le ayudaron los priistas...a perder. 5) Roberto Loyola Vera, ex secretario de Gobierno, ex presidente municipal de Querétaro, ex aspirante al gobierno del Estado, retirado por completo de la política, dedica la mayor parte del tiempo a la familia, a su notaría y a la elaboración de vinos en la finca "La terquedad". En todas las encuestas aparece como el candidato mejor calificado del PRI a la gubernatura del 2021, pero ha dicho a sus cercanos que no desea participar. "Tiempo y circunstancia", la frase de Ortega y Gasset rige su vida. Ni siquiera ha querido involucrarse en los diferendos entre Juan José Ruiz y Paul Ospital por la dirigencia estatal del PRI pero le hace gracia que se les llame Calzada Boys, porque ya no son tan jóvenes y los verdaderos Calzada Boys, afirma, fueron a principios de los 70 los del gobernador arquitecto, aquella Nueva Generación integrada por Mariano Palacios Alcocer, Fernando Ortiz Arana y Paco Briseño, entre otros. Del 2015 prefiere no hablar. "Ya vendrá el tiempo y se actualizará la circunstancia" me comentó ayer. 6) Francisco Domínguez Servién, el gobernador amigo del Señor Kors, está hoy en la discusión pública sobre su probable participación como senador de la República y miembro de la Comisión de Energía en el tema de los sobornos del ex director de Pemex Emilio Lozoya Austin para aprobar las reformas del presidente Enrique Peña Nieto y donde se habrían negociado también hasta gubernaturas. En medio de esta tormenta y de comprometedoras revelaciones, el gobernador de Querétaro trabaja su sucesión y paralelamente estaría buscando una salida decorosa, a través de la dirigencia del PAN o como candidato a diputado federal, aunque le tenga que dejar el cierre de la administración a Marco del Prete, Tonatiuh Cervantes o Juan Martín Granados. Y en 10 meses habrá gobernador electo. -EL HISTORIETARIO- El Sr. Kors. Y nomás para recuperar la memoria, cabe recordar la famosa grabación divulgada en 2015, antes de las elecciones, de la supuesta conversación entre Francisco Domínguez Servién y Carlos Mendoza Davis, entonces candidatos del PAN a gobernadores de Querétaro y Baja California Sur. En el audio supuestamente se escucha a alguien identificado como Domínguez decir que una persona, que hoy se dice era el mismísimo secretario de Gobernación Miguel Ángel Osorio Chong, "se compromete con seis (kilos) mensuales", a lo que una voz atribuida a Mendoza Davis responde: "¿Deaquí a cuándo?". -Al día de la elección, o sea, seis en cinco meses. Seis por mes. - ¿Tres kilos? -Ajá. -¿Y hasta ahí? -No, no, no. Seis kilos por mes. -¿Seis kilos por mes? -Sí. -No mames, cabrón. ¿Seis? ¿Qué te compromete después? -Pues... pues a pagar chingón, ¿no? Ahí te digo cuánto, algo más o menos, pero él mismo te va a decir qué, cuándo y dónde. El tema ha sido exhumado por Carlos Loret de Mola. Y está en Chong, digo en chino. -LA FRASE DE LA SEMANA- Voto diferenciado. El dilema no es alternancia o permanencia, sino el equilibrio. El cambio es positivo si es para mejorar: Silvia Hernández Enríquez, tres veces senadora, ex diputada federal, ex secretaria de Turismo federal y hoy socia de Estrategia Pública Consultores, en entrevista del X aniversario con Plaza de Armas, el miércoles 5 de agosto de 2021. Faltan 10 meses, nomás. -JUGADA FINAL- Veintionómetro. A los que se mamaron los dientes y van a pagar chingón los sobornos de Lozoya y los apoyos del Señor Kors, un revelador y futurista ¡JAQUE MATE! (PA)

VIERNES 7 DE AGOSTO DE 2020

FUENTES		
DIARIOS LOCALES Y NACIONALES	SEMANARIOS Y QUINCENARIOS	SITIOS WEB
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO	ALMX: ALTERNATIVO.MX
N: NOTICIAS	M: MAGAZINE	ADN: ADN INFORMATIVO
AM: AM	I18: INFORMATIVO 18	CyP: CIUDAD Y PODER
CQ: CAPITAL QUERÉTARO	FQ: FUTURO DE QUERÉTARO	CI: CÓDICE INFORMATIVO
PA: PLAZA DE ARMAS	LP: LIBERTAD DE PALABRA	INQRO
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	PC: PODER CIUDADANO	Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO
ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	VS: VOZ DE LA SIERRA	B: SEMANARIO BITÁCORA
EM: EL MOSQUITO		RQ: ROTATIVO DE QUERÉTARO
EE: EL ECONOMISTA		M: MAGAZINE DE QUERÉTARO
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO		
R: REFORMA		
LJ: LA JORNADA		
E: EXCÉLSIOR		

SALUDOS CORDIALES
COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL